
Compte-rendu de la réunion du CCCEC du 

04/03/2020 20h-23h 

 

Membres présents : Rouxhet P., Michels E., Verjans B., Putz D., Hinchcliffe C., 

Vandiepenbeeck M., Guerlus M. (secrétaire), Lallemand T., Delens P-Y., Thiry J-M., 

Babouhot P., Lelubre N., Dehoux F., Degroote Q.(président), Henkart T. (échevin), 

Champagne T. (bourgmestre) 

Membres excusés :, Fabry B., Kessler P., Vansteelandt B.  

 

1. Accueil, approbation de l’agenda et désignation d’un gardien du temps (20h00)   

 

a. Quentin accueille tout le monde et l’agenda est adopté.  

b. Vérification des présences par le président, le quorum est atteint. 

 

2. Approbation du compte-rendu de la réunion plénière du 03 décembre 2019 (20h10)  

 

a. Le compte-rendu est approuvé. Quentin l’enverra à l’administration 

communale pour publication. 

 

3. Liste des actions (20h20)  

 

a. Quentin passe en revue toute la liste et l’état des lieux actuel 
 

#  Description  Responsable  Statut  

A15 Présentation d’un outil pour calculer financement  Benoit et 
Daniel 

Liste 

A16 Proposer correction des incohérences dans PAEDC  GAh – Chiffres 
PAEDC  

Liste 

A32 Contacter Notre Maison (Vincent Demanet, 
président) pour obtenir les données reprises dans le 
questionnaire pour les habitations sociales de 
Chastre 

Michael A l’agenda 

A35 Voir comment formuler des propositions au Collège Quentin Liste 

A36 Croiser les informations de la Région wallonne 
(croissance des émissions), de ORES, et de 
l’enquête (diminution) 

GAh – 
Alignement 
données 
(Michaël et 
Benoît) 

A l’agenda 

A37 Proposer une pondération au questionnaire de Notre 
Maison 

Michaël et 
Benoît 

Liste 

A38 Récolter les informations nécessaires pour souscrire 
à Renowatt (cadastre énergétique de la commune – 
2014) 

Jean-Marie A l’agenda 

R2 Envoyer recommandation Renowatt au collège Quentin A l’agenda 



A39 SWOT du projet éolien GAh – 
Eoliennes 
(Quentin, 
Benoît, Daniel) 

A l’agenda 

A40 Analyse des freins pour les 4 points (isolation, 
pompes à chaleur, chaudières, photovoltaïque) 

GAh – Freins 
(Pierre-Yves, 
Daniel, Paul) 

A l’agenda 

A41 Chiffre pompe à chaleur Air à fournir à Benoit Pierre-Yves Effectué 
 

 

4. Engagement conseiller en énergie  

 

a. Feedback de notre échevin : 20 candidatures, 13 acceptables, plusieurs 

bons profils. Passage en collège le 05/03. Examen écrit en mars + un 

examen oral début avril. C’est un poste qui sera à temps plein. 

b. Un conseiller mobilité à mi-temps sera en outre également engagé  

 

5. Programme Renowatt 

 

a. Le collège communal a suivi la recommandation du CCCEC et a  pris la 

décision d’engager la commune dans le programme Renowatt. C’est le 

conseiller en énergie qui s’assurera du suivi de ce dossier lorsqu’il 

prendra ces fonctions 

 

6. GAh : Diffusion Questionnaire (20h25)  

 

a. Questionnaires : 221 réponses. Côté école 17 et 2 réponses mais 

conformes aux données déjà reçues. 

b. Retour contacts écoles : encore une séance le 01/04.  

c. Présence au marché de Chastre : Présence le 29/03 avec différents 

objectifs : répondre aux questions des citoyens, diffuser le questionnaire, 

et compléter le questionnaire de 9 à 13h (plusieurs binômes peuvent 

assurer l’alternance). Quentin y assurera une permanence et appelle les 

membres à le rejoindre en court de matinée. 

d. Retour sur l’alignement des données. Présentation des slides par Benoît. 

Il y a une différence en fonction des sources (Adem, AWAC, …). Cela 

soulève la question de savoir si les réponses au questionnaire sont 

suffisamment représentatives. Benoît explique que c’est une question de 

pondération avec comme exemple les chaudières. Mais les priorités (4) 

restent les mêmes. Nous avons une suggestion de vérifier avec les 

données du photovoltaïque et les données d’ORES. Jean-Marie avance 

le chiffre de 485 installations P.V. pour chastre (chiffre Cwape). Pour les 

données ORES Michael propose d’investiguer les données pour la 

prochaine réunion. 

 

7. GAh : Freins pour développement isolation, PAC, chaudières et PV  (20h50) 

– Pierre-Yves  



 

a. Présentation de Pierre-Yves 

b. Quelques questions : A quoi vont servir les contacts  Aider le CCCEC 

et les citoyens à bien comprendre les problèmes. Il y a beaucoup de 

freins pour les chauffages à basse température  Oui en plus les prix 

sont bas sur les combustibles (mazout et gaz). 

c. Proposition d’aborder les sujets par l’ordre des priorités (étapes) utilisé 

pour la PEB.  

d. Il y a également la complexité des primes au niveau de la R.W. De plus 

il y une analyse en cours pour revoir le système de primes. Ce point 

devra être suivi ultérieurement car l’aspect financier est primordial pour 

assurer le déploiement de solutions basse émission auprès des 

particuliers et le CCCEC peut contribuer à faciliter l’accès à ces 

informations  . 

 

8. GAh : Autres PAEDC (21h20)  

 

a. Reporté à la prochaine réunion 

 

9. GAh : Eoliennes sur le plateau de Chastre (21h40) 

 

a. Présentation du projet d’Aspiravi par Thierry H. 

i. Précision sur le fait qu’Aspiravi est une une intercommunale 

détenue à 85% par des communes (90 communes flamandes et 

4 communes wallonnes). Chastre en est actionnaire au travers de 

sa participation dans Creadiv. 

ii. Aspiravi propose une coopérative d’investissement, Aspiravi 

Samen, qui permet aux chastrois d’investir, pas uniquement dans 

les éoliennes de Chastre mais sur tout leur parc (risque plus 

faible, rendement plus sûr). Une question d’un membre sur le 

poids des coopérateurs  très faible vu la taille de la coopérative. 

b. Paul R. souligne que la qualité des informations, ou plus généralement 

du dossier d’Aspiravi n’était pas présenté de manière convenable ni très 

professionnelle. Attention que beaucoup de citoyens ne disposent pas 

de la dernière version du dossier. Le CCCEC peut jouer un rôle à ce 

niveau pour faire connaître la dernière version du projet. 

c. Présentation du GaH (Daniel, Benoît, Quentin)  

i. Focus sur un SWOT du projet et pas la procédure en cours 

ii. A la suite de la présentation du SWOT, le but était de se prononcer 

(vote) sur les 3 questions suivantes, ce qui n’a finalement pas eu 

lieu en raison du manque de temps et des désaccords sur le sujet. 

1. Favorable au projet ? 

2. Favorable au projet sous les conditions exposées ? 

3. Favorable à étendre le SWOT à la procédure en cours ? 

iii. Intervention de notre bourgmestre (très politique) 

1. Précise que l’action menée par le GaH n’est pas initiée par 

le collège mais une initiative propre de la CCCEC.  



2. Naturellement favorable à en parler, personnellement pas 

contre le projet mais contre la manière d’agir d’Aspiravi. 

Regrette que les sujets éoliens impactent les communes. 

Pense que les décisions devraient être prises au niveau de 

la région pour plus d’uniformité.  

3. Précise également que le projet pose problème à son 

groupe politique qui s’est engagé contre celui-ci devant les 

électeurs en lui reprochant beaucoup d’impacts sur la 

population. 

4. Insiste sur le fait que le travail et l’entente des 

composantes de la majorité est actuellement très bon et 

qu’il serait navrant de venir avec un sujet qui divisera à 

coup sûr la majorité.  

5. Est conscient que la probabilité que le projet voit le jour est 

significative sachant que : 

 Le contexte global évolue en faveurs du 

développement éolien 

 Il y avait 7 moyens dans les recours et le conseil 

d’état n’a pas suivi le médiateur sur les 2 moyens 

les plus significatifs.  il y a beaucoup de chance 

que le recours soit rejeté et qu’Aspiravi obtienne son 

permis dans le courant de cette année. 

 Si malgré tout Aspiravi perd au Conseil d’Etat il 

réintroduira probablement une nouvelle demande 

de permis. 

iv. Plusieurs questions, remarques des membres 

1. On doit se focaliser sur l’aspect technique, économique et 

écologique 

2. Rappel que notre stratégie doit être identique au traitement 

d'autres technologies pour élaborer des recommandations 

vis-à-vis de la population 

3. L’éolien peut engendrer une dépréciation immobilière 

4. Le dossier Aspiravi représente 30% de l’objectif du PAEDC 

5. Il y a la place pour un seul projet éolien, si le projet Aspiravi 

passe, les autres plateaux dans la commune seront 

préservés 

6. On ne parle jamais d’autres projets déjà implémentés dans 

d’autres communes – il serait utile d’avoir un retour 

d’expérience. 

7. Avec la dernière configuration du projet, les impacts sont 

réduits. Il reste un problème de vue côté Noirmont et de 

proximité pour St-Gery. 

8. Le dossier devra être porté par le Conseiller en énergie de 

la commune  

9. Une remarque que le CCCEC est un conseil de citoyen et 

qu’il est souverain (droit d’initiative) d’investiguer des sujets 



qui déplaisent à la commune, aux politiques et à la 

majorité. 

10. Une remarque également sur la compétence du CCCEC. 

Le conseil doit pouvoir remettre un avis, c'est une pièce qui 

peut être complétée mais qui doit permettre d’apporter une 

réflexion au conseil communal avec des points positifs ou 

négatifs. Les conseils consultatifs ne doivent pas être 

bridés. 

d. Il est tard, la suite des débats est reportée à une séance ultérieure. 

 

10. Clôture de la réunion (23h00) 

#  Description  Responsable  Statut  

A15 Présentation d’un outil pour calculer financement  Benoit et 
Daniel 

Liste 

A16 Proposer correction des incohérences dans PAEDC  GAh – Chiffres 
PAEDC  

Liste 

A32 Contacter Notre Maison (Vincent Demanet, 
président) pour obtenir les données reprises dans le 
questionnaire pour les habitations sociales de 
Chastre 

Michael En cours 

A35 Voir comment formuler des propositions au Collège Quentin Liste 

A36 Croiser les informations de la Région wallonne 
(croissance des émissions), de ORES, et de 
l’enquête (diminution) 

GAh – 
Alignement 
données 
(Michaël et 
Benoît) 

En cours 

A37 Proposer une pondération au questionnaire de Notre 
Maison 

Michaël et 
Benoît 

Liste 

R2 Envoyer recommandation Renowatt au collège Quentin Effectué 

A38 Récolter les informations nécessaires pour souscrire 
à Renowatt (cadastre énergétique de la commune – 
2014) 

Conseiller en 
énergie 

Décidé mais 
reporté 

A39 Elaboration SWOT du projet éolien GAh – 
Eoliennes 
(Quentin, 
Benoît, Daniel) 

Effectué 

A40 Analyse des freins pour les 4 points (isolation, 
pompes à chaleur, chaudières, photovoltaïque) 

GAh – Freins 
(Pierre-Yves, 
Daniel, Paul) 

En cours 

A41 Chiffre pompe à chaleur Air à fournir à Benoit Pierre-Yves Effectué 

A42 SWOT du projet éolien : partage aux membres pour 
commentaires et compléments 

Quentin  

A43 Proposer une solution de stockage des documents 
CCCEC accessible pour tous les membres 

Quentin  

 


